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ATA DA SÉTIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL E VINTE E QUATRO DO 

CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL 

DO SEMI-ÁRIDO.  

 

Aos vinte dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte quatro, às catorze horas, reuniu-se, 1 

de forma híbrida, o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (Consepe) da Universidade 2 

Federal Rural do Semi-Árido (Ufersa), sob a presidência do Vice-Reitor Roberto Vieira 3 

Pordeus, para deliberar sobre a pauta da sétima reunião ordinária de dois mil e vinte e quatro. 4 

Estiveram presentes os Pró-Reitores: Pró-Reitoria de Extensão e Cultura (Proec): Liz Carolina 5 

da Silva Lagos Cortes Assis; Pró-Reitoria de Graduação (Prograd): Carolina Malala Martins 6 

Souza; Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós Graduação (PROPPG): Idalmir de Souza Queiroz 7 

Junior; os Conselheiros representantes docentes: Centro de Ciências Agrárias (CCA): 8 

Josemir de Souza Gonçalves; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS): Juliana 9 

Rocha Vaez; Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN): Andrea Maria Ferreira Moura; 10 

Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): José Albenes Bezerra Júnior; 11 

Centro de Engenharias (CE): Wesley de Oliveira Santos; Centro Multidisciplinar de Angicos 12 

(CMA): Samuel Oliveira de Azevedo; Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Ananias 13 

Agostinho da Silva; Centro Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CMPF): Jorge Luis de 14 

Oliveira Pinto Filho; Representantes discentes: Carlos Luan Lima Maciel e Hyáskara 15 

Sonnally Rodrigues Miranda. Conselheiros com falta justificada: Milena Paula Cabral de 16 

Oliveira e Edilardo Pimenta Florencio. Conselheira com falta não justificada: Leticia Emilly 17 

Moura Costa. PAUTA: Primeiro ponto: Apreciação e deliberação sobre as atas da 4ª reunião 18 

extraordinária de 2024 e 5ª reunião extraordinária de 2024; Segundo ponto: Apreciação e 19 

deliberação sobre designação pela Reitora, ad referendum do Consepe, de renovação de 20 

afastamento de servidor docente; Terceiro ponto: Apreciação e deliberação sobre processos 21 

de renovação de afastamento de servidores docentes; Quarto ponto: Apreciação e 22 

deliberação sobre a mudança na disciplina DOR: Fisiologia, Avaliação e Tratamento do 23 

Programa de Pós-graduação em Ciências Animais para carga-horária de 60 horas, conforme 24 

Ofício nº 82, de 22 de julho de 2024, da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação - 25 

PROPPG; Quinto ponto: Apreciação e deliberação sobre o programa da disciplina “Métodos 26 

Laboratoriais aplicados à Fisiologia Vegetal” do Programa de Pós-Graduação em Fitotecnia 27 

(PGFITO), conforme Ofício nº 90, de 13 de agosto de 2024, da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-28 

Graduação – PROPPG; Sexto ponto: Apreciação e emissão de parecer sobre a criação do 29 

seguinte Curso de Pós-graduação lato sensu: Especialização em Tecnologias sociais, inovação 30 

e práticas sustentáveis em agroecologia, conforme Ofício nº 86, de 29 de julho de 2024, da 31 

Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação – PROPPG; Sétimo ponto: Apreciação e emissão 32 
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de parecer sobre a criação do seguinte Curso de Pós-graduação lato sensu: Especialização em 33 

Engenharia de Segurança do Trabalho - modalidade semipresencial, conforme processo nº 34 

23091.016047/2023-17; Oitavo ponto: Apreciação e deliberação sobre o funcionamento do 35 

Curso de Doutorado Acadêmico em Ensino, no Programa de Pós-Graduação em Ensino - 36 

POSENSINO, conforme Ofício nº 86, de 29 de julho de 2024, da Pró-Reitoria de Pesquisa e 37 

Pós-Graduação – PROPPG; Nono ponto: Apreciação e emissão de parecer sobre a criação 38 

do curso de Pedagogia Bilíngue Libras/Língua Portuguesa, ofertado pelo Programa Nacional 39 

de Formação de Professores da Educação Básica (PARFOR/EQUIDADE), conforme Ofício nº 40 

161, de 13 de agosto de 2024, da Pró-Reitoria de Graduação - Prograd; Décimo ponto: 41 

Apreciação e deliberação sobre o Projeto Pedagógico do Curso (PPC) de Pedagogia Bilíngue 42 

Libras/Língua Portuguesa, conforme Ofício nº 161, de 13 de agosto de 2024, da Pró-Reitoria de 43 

Graduação - Prograd; Décimo primeiro ponto: Outras ocorrências. Tendo constado o quórum 44 

legal, o presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, declarou aberta a reunião e leu as 45 

justificativas de ausência dos conselheiros Milena Paula Cabral de Oliveira e Edilardo Pimenta 46 

Florencio, que foram votadas e aprovadas por unanimidade. Em seguida, leu e colocou em 47 

discussão a pauta da reunião. O conselheiro Idalmir de Souza Queiroz Junior informou que a 48 

professora que coordena o Programa Pós-graduação lato sensu em Engenharia de Segurança 49 

do Trabalho solicitou a retirada de pauta do sétimo ponto, esclarecendo que não havia mais 50 

interesse. A conselheira Andrea Maria Ferreira Moura solicitou a retirada do sexto ponto de 51 

pauta, justificando seu pedido em razão de inconsistência, principalmente orçamentária, da 52 

documentação, tornando o ponto não condizente com uma aprovação. Apontou que a proposta 53 

de orçamento não está completa; que há previsão de bolsas para discentes como despesas, 54 

ainda que o curso não seja pago; bem como, que não há parcerias. Ademais, afirmou que não 55 

está clara, na documentação, qual a unidade proponente. O conselheiro Wesley de Oliveira 56 

Santos justificou a manutenção do ponto em pauta e respondeu os questionamentos 57 

levantados pela conselheira Andrea Maria Ferreira Moura, informando que um despacho foi 58 

enviado pela direção do Centro de Engenharias para ser acrescentado à documentação deste 59 

ponto de pauta e corrigindo o item de proposta de criação do curso, cujo órgão proponente 60 

deve ser mudado para o Centro de Engenharias. No entanto, não há informação quanto às 61 

outras questões. A conselheira Andrea Maria Ferreira Moura reiterou que, em razão das 62 

inconsistências orçamentárias, mantém o pedido de retirada do ponto de pauta. Sem mais 63 

considerações, o presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação a 64 

retirada do sexto ponto de pauta, que foi aprovada com quatro votos favoráveis, sete 65 

abstenções e um voto contrário. Ato contínuo, colocou em votação a retirada do sétimo ponto 66 

de pauta, que foi aprovada com dez votos favoráveis e duas abstenções. Em seguida, colocou 67 

em votação a pauta, com alterações, que foi aprovada por unanimidade. PRIMEIRO PONTO. 68 



 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

 
O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o primeiro ponto 69 

da pauta. Sem discussão, colocou em votação a ata da 4ª Reunião Extraordinária do Consepe 70 

de 2024, que foi aprovada com onze votos favoráveis e uma abstenção. Em seguida, por não 71 

haver mais considerações, colocou em votação a ata da 5ª Reunião Extraordinária do Consepe 72 

de 2024, que foi aprovada com doze votos favoráveis e uma abstenção. SEGUNDO PONTO. O 73 

presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o segundo ponto da 74 

pauta. O conselheiro Wesley de Oliveira Santos questionou se o prazo solicitado está 75 

coerente. O conselheiro Idalmir de Souza Queiroz Junior respondeu ao questionamento 76 

levantado pelo conselheiro Wesley de Oliveira Santos com a informação de que, em razão do 77 

período de greve, alguns pedidos foram analisados com atraso. A conselheira Andrea Maria 78 

Ferreira Moura alertou que o questionamento do conselheiro Wesley de Oliveira Santos diz 79 

respeito ao terceiro ponto de pauta e não ao ponto discutido então. Em seguida, destacou que 80 

o pedido de renovação de afastamento do docente Leonildo Cerqueira aparenta ser coerente, 81 

está dentro do período para renovação e acrescenta que a instituição de realização do curso 82 

prorrogou os prazos para término do curso em razão da pandemia. Acrescentou que não 83 

encontrou alguns despachos favoráveis citados no processo, mas que é possível votar 84 

favoravelmente ao pedido renovação, que poderiam ser incluídos posteriormente. O 85 

conselheiro Ananias Agostinho da Silva declarou que foi contemplado pelas observações da 86 

conselheira Andrea Maria Ferreira Moura e acrescentou que os pareceres e despachos do 87 

CMC e do departamento foram favoráveis à renovação do afastamento do docente e que este 88 

tem o aval para o afastamento. Sem mais considerações, o presidente do Conselho, Roberto 89 

Vieira Pordeus, colocou o ponto em votação, que foi aprovado por unanimidade. TERCEIRO 90 

PONTO. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o terceiro 91 

ponto da pauta. Passou, então, a apreciar e deliberar sobre o processo de renovação de 92 

afastamento da servidora docente Janaína Salustio da Silva. O conselheiro Wesley de Oliveira 93 

Santos destacou que há inadequação nos prazos, mas que isto foi sanado anteriormente pelo 94 

conselheiro Idalmir de Souza Queiroz Junior. O conselheiro Samuel Oliveira de Azevedo 95 

esclareceu que a docente Janaína Salustio da Silva já retornou às atividade desde o mês de 96 

abril de 2024. Sem mais considerações, o presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, 97 

colocou em votação a renovação de afastamento da servidora docente Janaína Salustio da 98 

Silva, que foi aprovada por unanimidade. Em seguida, colocou em discussão o processo de 99 

renovação de afastamento do servidor docente Marcos Alexandre Rabelo de Lima. O 100 

conselheiro Samuel Oliveira de Azevedo informou que o mencionado docente encontrava-se, 101 

naquele momento, afastado para doutorado, ainda no terceiro ano, portanto, pede renovação 102 

do afastamento. Sem mais considerações, o presidente do Conselho, Roberto Vieira 103 

Pordeus, colocou em votação a renovação de afastamento do servidor docente Marcos 104 
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Alexandre Rabelo de Lima, que foi aprovada por unanimidade. Prontamente, colocou em 105 

discussão o processo de renovação de afastamento da servidora docente Niascara Valesca do 106 

Nascimento Souza. A conselheira Andrea Maria Ferreira Moura alertou sobre a inconsistência 107 

na documentação do processo de afastamento da docente, sobretudo quanto às datas dos 108 

documentos, dificultando a compreensão do processo e de seus prazos. Manifestou, ainda, 109 

acreditar que a servidora tem direito à renovação, pois não ultrapassou os prazos para 110 

renovação, mas que é necessário que sejam realizados encaminhamentos para sanar dúvidas 111 

quanto às datas do processo. Destacou a necessidade de maior zelo com a documentação e 112 

com os processos. Sem mais considerações, o presidente do Conselho, Roberto Vieira 113 

Pordeus, colocou em votação a renovação de afastamento da servidora docente Niascara 114 

Valesca do Nascimento Souza, que foi aprovada por unanimidade. Acrescentou que deve 115 

haver, antes da próxima renovação de afastamento, uma correção das datas no processo. 116 

QUARTO PONTO. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão 117 

o quarto ponto da pauta. Sem discussão, colocou em votação a mudança para carga-horária 118 

de 60 horas na disciplina “DOR: Fisiologia, Avaliação e Tratamento”, do Programa de Pós-119 

graduação em Ciências Animais, que foi aprovada com oito votos favoráveis e três abstenções.  120 

QUINTO PONTO. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão 121 

o quarto ponto da pauta. Sem discussão, colocou em votação o programa da disciplina 122 

“Métodos Laboratoriais aplicados à Fisiologia Vegetal” do Programa de Pós-Graduação em 123 

Fitotecnia (PGFITO), que foi aprovado com dez votos favoráveis e uma abstenção. SEXTO 124 

PONTO. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o sexto 125 

ponto da pauta. O conselheiro Idalmir de Souza Queiroz Junior informou que o Programa de 126 

Pós-graduação em Ensino já existia, em parceria da Ufersa, UERN e IFRN, com mestrado 127 

aprovado e em funcionamento, e doutorado aprovado recentemente. Desta forma, expressou a 128 

necessidade de aprovar novo projeto, com novas regulamentações e regimento, para entrar em 129 

funcionamento com uma nova turma ainda no próximo semestre. O conselheiro Ananias 130 

Agostinho da Silva expressou ser professor do Programa, que funciona em associação com 131 

IFRN e UERN, que recentemente teve a publicação de portaria da Capes autorizando o 132 

funcionamento do curso de doutorado em Ensino. Declarou que o Posensino tem contribuído 133 

substancialmente com a formação qualificada, em nível de mestrado, tanto no âmbito da 134 

universidade, com docentes e egressos que realizaram mestrado no programa, bem como, tem 135 

contribuído de modo geral para suprir uma demanda da região, relativa à formação de 136 

professores em nível de pós-graduação. Acrescentou que, agora, com a aprovação do curso 137 

de doutorado, haverá a oportunidade de verticalizar ainda mais a formação desses 138 

profissionais. Concluiu informando que o edital para a primeira turma já está em discussão no 139 

colegiado do curso e que há pretensão de que seja lançado ainda esse ano. Sem mais 140 
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considerações, o presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação o 141 

sexto ponto da pauta, que foi aprovado por unanimidade. SÉTIMO PONTO. O presidente do 142 

Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o sétimo ponto da pauta. A 143 

conselheira Carolina Malala Martins Souza solicitou participação com fala para duas 144 

participantes da comissão de elaboração do curso de Pedagogia Bilíngue, Karla Raphaella 145 

Costa Pereira e Gabrielle Leite dos Santos. O presidente do Conselho, Roberto Vieira 146 

Pordeus, colocou em votação as participações com fala das convidadas, que foram aprovadas 147 

por unanimidade. A conselheira Carolina Malala Martins Souza esclareceu que o nono ponto 148 

trata da emissão de um parecer do Consepe para criação do curso, que deve ser encaminhado 149 

ao Consuni, e que, ao Consepe, compete o décimo ponto, referente à aprovação do projeto 150 

pedagógico do curso. Acrescentou que o curso nasceu institucionalmente do edital 23/2023 do 151 

Parfor/Equidade, com o qual a universidade foi contemplada, um programa com foco, 152 

sobretudo, na formação de docentes para o ensino básico. Acrescentou, a seguir, que agora é 153 

necessária a criação do curso em âmbito institucional. Sem mais considerações, o presidente 154 

do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação o sétimo ponto da pauta, que foi 155 

aprovado por unanimidade. OITAVO PONTO. O presidente do Conselho, Roberto Vieira 156 

Pordeus, colocou em discussão o oitavo ponto da pauta. A convidada Karla Raphaella Costa 157 

Pereira reforçou que esse curso e o PPC são provenientes de uma submissão feita a um edital 158 

da Capes que tinha a especificidade de trabalhar com um público socialmente marginalizado, 159 

vulnerável, que é o público da educação no campo, da educação quilombola, da educação 160 

especial na perspectiva inclusiva e da educação bilíngue de surdos. Acrescentou que, quando 161 

esse edital foi lançado, a Prograd comunicou a situação e um grupo de professores da Ufersa 162 

Caraúbas se organizou. O curso já havia sido aprovado em assembleia geral do campus e a 163 

construção do projeto político-pedagógico do curso de Pedagogia Bilíngue já estava em 164 

andamento. Dada a natureza específica do público-alvo do curso, a Capes permitiu a 165 

submissão de um novo curso ao abrir uma alteração no edital, o que possibilitou à comissão 166 

elaborar o projeto em um curto período de tempo. Finalizou destacando a importância da 167 

aprovação do PPC para a implantação do curso e para a realização dos encaminhamentos 168 

dentro da proposta específica do programa de formação de professores que não têm formação 169 

específica e atuam na educação básica. O conselheiro Wesley de Oliveira Santos sugeriu o 170 

acréscimo de um fluxograma com a distribuição dos componentes curriculares e cargas 171 

horárias ao PPC. O conselheiro Ananias Agostinho da Silva parabenizou a Prograd e a 172 

comissão de elaboração do documento e acrescentou que a oferta do curso contribuirá para a 173 

universidade, para a região e para a formação de professores da região, o que atesta o 174 

cumprimento da responsabilidade social da universidade. Em seguida, propôs uma alteração 175 

para ampliação do perfil docente a contratar, acrescentando o termo “e áreas afins” ao quadro, 176 
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tornando o PPC mais abrangente. A conselheira Carolina Malala Martins Souza exprimiu 177 

concordância com o que foi proposto pelo conselheiro Ananias Agostinho da Silva e agradeceu 178 

pela observação do conselheiro. A convidada Karla Raphaella Costa Pereira exprimiu sua 179 

anuência à proposta realizada. O conselheiro Idalmir de Souza Queiroz Junior assinalou erro 180 

de digitação de carga-horária da disciplina de Introdução a Libras na tabela do item 4.1 do 181 

PPC. A conselheira Carolina Malala Martins Souza agradeceu pela observação do 182 

conselheiro Idalmir de Souza Queiroz Junior. Sem mais considerações, o presidente do 183 

Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação o oitavo ponto da pauta com 184 

alterações, que foi aprovado por unanimidade. NONO PONTO. O presidente do Conselho, 185 

Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o nono ponto da pauta: outras ocorrências. O 186 

conselheiro Wesley de Oliveira Santos apresentou demanda do Centro de Engenharias, 187 

quanto ao semestre suplementar, para que ocorra cuidado na distribuição dos componentes 188 

curriculares, nas figuras de coordenações de cursos, colegiados de cursos e assembleias dos 189 

departamentos, para que não haja conflito na distribuição do espaço físico e dos horários. A 190 

conselheira Juliana Rocha Vaez solicitou que fosse registrado em ata o pedido da conselheira 191 

Andrea Maria Ferreira Moura sobre a inconsistência na documentação do processo de 192 

afastamento da docente Niascara Valesca do Nascimento Souza, para que sejam realizados 193 

encaminhamentos para sanar dúvidas quanto às datas do processo. A conselheira Andrea 194 

Maria Ferreira Moura reiterou a necessidade de maior zelo com a documentação e com os 195 

processos, para que o trabalho dos conselheiros não seja feito apenas pro forma. A 196 

conselheira Carolina Malala Martins Souza, reforçando a fala anterior do conselheiro Wesley 197 

de Oliveira Santos, solicitou que os coordenadores de curso e chefias de departamento atuem 198 

em consenso nas ofertas e solicitações de componentes curriculares do semestre 199 

complementar. Em seguida, pediu compreensão dos docentes em relação ao que for proposto 200 

pelas coordenações do curso. Reforçou ainda que o foco do semestre suplementar é 201 

justamente a regulamentação do calendário acadêmico, bem como a atenção aos 202 

componentes ofertados para os formandos. Por fim, se despediu deste Colegiado, 203 

agradecendo aos colegas. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior agradeceu aos 204 

colegas pelo tempo no Colegiado e desejou sucesso nos desafios institucionais. Em seguida, 205 

expressou provocação para que se comece a pensar nos períodos de férias vindouras e nas 206 

possibilidades de datas para férias dos docentes, em razão do calendário do semestre 207 

suplementar. O conselheiro Idalmir de Souza Queiroz Junior agradeceu aos técnicos pelo 208 

trabalho, bem como à gestão pelo período neste Conselho. A conselheira Carolina Malala 209 

Martins Souza comunicou, em resposta à sugestão feita pelo conselheiro José Albenes 210 

Bezerra Júnior, que, em diálogo com a Progepe e com a Divisão de Administração de Pessoas, 211 

foi definido que, para os cursos de Medicina e os que definiram a modalidade contínua, os 212 
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períodos de semana de planejamento poderão ser utilizados para atender aos 45 dias de 213 

direito do servidor. O conselheiro Wesley de Oliveira Santos parabenizou os docentes que 214 

atuam junto às pró-reitorias pelo desempenho e desejou sucesso nas próximas demandas 215 

institucionais. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, parabenizou os 216 

professores, pró-reitores e diretores e representantes dos centros e demais conselheiros pela 217 

contribuição a este Colegiado. Em seguida, agradeceu aos conselheiros e ao apoio da 218 

Secretaria dos Órgãos Colegiados e da assessoria jurídica. Enfim, deu por encerrada a 219 

reunião, e eu, Thiciane de Araújo Rodrigues, Secretária ad hoc dos Órgãos Colegiados, lavrei a 220 

presente ata, que, após lida e aprovada sem emendas, na reunião do dia 16 de setembro de 221 

2024, segue assinada pelo presidente do Consepe, pelos demais conselheiros presentes a 222 

esta reunião e por mim. Xxxxxxxxxxxx 223 
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